A une messe basse dite par un évêque, on se lève à son arrivée; on s'agenouille pour recevoir l'aspersion ou sa bénédiction, et d'on se relève immédiatement (on reste debout, s'il n'asperge ni ne bénit), on s'agenouille pendant qu'il prie, mais l'on est debout pendant qu'il se lave les mains et revêt les ornements avant la messe. Les positions pendant cette messe sont les mêmes que cidessus. Après la messe, on est debout pendant que l'évêque enlève les ornements, mais on peut s'asseoir pendant son action de grâce. A son départ, on se lève (l'on reçoit sa bénédiction à genoux, s'il la donne) et l'on ne part qu'après lui.

A une messe basse où il y a quelque ordination (d'ordres majeurs ou autres) on observe les mêmes mouvements qu'aux autres messes. Pendant les cérémonies mêmes de l'ordination, on se tient à genoux, debout ou assis, comme l'évêque (excepté que, vers la fin des litanies des saints, on reste à genoux, lorsqu'il se lève pour bénir les ordinands prosternés au bas des degrés).

20 Réception de la communion

14. CIRCULATION. — Les hommes devraient toujours communier avant les femmes. On devrait, pour se rendre à la balustrade, ne marcher qu'à la suite l'un de l'autre (jamais plusieurs de front) pour ne former qu'une seule ligne dans l'allée et au bas de la balustrade.

Les hommes pourront (quitter leurs pardessus en fourrure, afin de mieux) se croiser les bras (plutôt que de les laisser pendre, ou de mettre les mains dérrière le dos, ou dans les poches), et les femmes des tiendront réunies au-dessous de la poitrine, les unes et les autres dégantées. Dans les rencontres, chacun passe à droite.

Il importe, vu le nombre croissant de communions, que, surtout dans les communions générales, pour éviter la confusion et favoriser la piété, on suive, dans les grandes églises un mode particulier de circulation. Deux modes sont plus généralement suivis dans les villes. Suivant le premier, tous: (les hommes d'abord) s'avancent par les allées satérales (en commençant par celle qui longe le mûr du côté de l'épître) et retournent par l'allée du milieu (ou les deux du milieu, s'il y une rangée de bancs au centre); dans cette méthode, ceux qui montent par les petites allées se rendent directement à la balustrade, mais, après avoir communié, retournent en faisant le tour